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Si te gustan las fotos del San Juan que no conociste, 

entrá en www.sanjuanalmundo.com el portal de la Fundación Bataller

L
a apertura de la empresa

Chincul fue un hecho que

marcó la historia productiva de

San Juan. Visto a la distancia fue

una gran empresa que llegó a fabri-

car 800 aviones y tuvo a 500 exper-

tos armando 12 modelos distintos

que en su mayoría eran exportados

a Brasil. 

Todo comenzó cuando en 1972

cuando en respuesta al envejeci-

miento considerable de la flota de

aire del país, las Fuerzas Armadas

armaron un plan para la sustitución

progresiva de la flota a través de fa-

bricantes de origen nacional.

El hacendado de Buenos Aires,

José María Beraza, apadrinado e

inspirado por el presidente de la Na-

ción en ese momento Alejandro

Agustín Lanusse, decidió afrontar el

desafío.

Se decidió fabricar aviones bajo li-

cencia de Piper Aircraft Corporation, Foto coloreada mediante IA

la fábrica de aeronaves livianas más 
grande del mundo, con bases en Lock 
Haven, Vero Beach, Renovo y Que-

hanna, de Estados Unidos, Gracias al 
plan de producción bajo licencia de 
Piper para producir aeronaves en el 
extranjero, este preveía el montaje en 
países del tercer mundo emergentes, 
con el beneficio principal de la 

penetra-ción comercial y la reducción 

de cos-tos en mano de obra que ello 
implicaba.

La planta se ubicó en aproximada-

mente 10 hectáreas, en Pocito junto al 
aeropuerto que pertenece al Centro 

de Aviación Civil. El Plan Huarpes que 
otorgaba reducciones y diferimientos 
impositivos fue clave para que los in-

versores se instalaran en Pocito.

Allí se construyeron dos hangares de 
70 metros de frente por 110 de largo. 
Junto con otros sectores y talleres 
anexos. La superficie total cubierta al-

canzó a 14.000 m² cubiertos.

La planta mantenía un proceso simul-

táneo con 10 líneas de ensamblaje,

con unos 450 empleados (entre técni-

cos y mecánicos aeronáuticos),que

trabajaban las 24 horas, los 365 días

del año.

En total produjeron unos 960 aviones,

lo que se constituyó en un récord ab-

soluto y una demostración de la capa-

cidad industrial del país.

Al promediar la década del ’80, la

planta sanjuanina inició una lenta pen-

diente decreciente debido al proceso

inflacionario que se vivió por enton-

ces, sumado a la quiebra de su casa

madre Piper Aircraft.

Fue la historia de una muerte anun-

ciada aunque entre 1991 y 1994 se

produjo la última serie del modelo PA-

18 Super Cub, cesando definitiva-

mente la actividad el 31 de enero de

1995.

Los aviones sanjuaninos
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LAS NOTICIAS DE LA TARDE

HORA DE 

CIERRE

L
as acusaciones del ministro
venezolano del Interior, Dios-
dado Cabello, de que el gen-

darme Nahuel Gallo formaría parte
un complot contra el gobierno de Ni-
colás Maduro parecen haber col-
mado la paciencia de las
autoridades argentinas, las cuales
han calificado lo ocurrido de “se-
cuestro”.
“Liberá a Nahuel Gallo o atenete a
las consecuencias. Sos el lacayo de
una dictadura criminal y cobarde.
Secuestrar a un gendarme argentino
no te hace fuerte, te muestra deses-
perado”, advirtió la ministra de Se-
guridad, Patricia Bullrich.

El canciller argentino, Gerardo Wert-
hein, en declaraciones a la prensa
afirmó: “Toda su narrativa (por Ca-
bello) no corresponde a la realidad.
El gendarme tiene una hija argentina
de dos años y su mujer se fue a
ayudar a su madre a Venezuela. Él

las fue a visitar y lo detuvieron arbitra-
riamente, y lo acusan de cumplir mi-
siones”.

Hasta el momento, las autoridades ve-
nezolanas no han informado sobre el
paradero de Gallo. Sin embargo, Bu-

llrich aseguró tener información que
ubicaría al agente en una base de la
inteligencia venezolana en el fronte-
rizo estado Táchira.

Medios y organizaciones de derechos
humanos han contabilizado que alre-
dedor de 20 ciudadanos de países
como Bolivia, Colombia, Ecuador, Es-
paña, Estados Unidos, Perú y Uru-
guay han terminado tras las rejas en
los últimos cuatro meses, señalados
por delitos como espionaje o conspira-
ción.

Entre los aprehendidos figura Renzo
Yasir Huamanchumo Castillo, un
ecuatoriano que trabajaba como guar-
daespaldas de celebridades en
EE.UU. y fue capturado mientras se
dirigía a conocer a la familia de su
novia, quien también fue detenida
junto a su amiga por las autoridades
en un puesto de control del pueblo
fronterizo.

L
a suspendida vicegobernadora
de Neuquén, Gloria Ruiz, se vio
salpicada por una nueva denun-

cia de corrupción. Ahora, la Justicia la
investiga por haber desviado fondos
públicos destinados a una ONG de
personas con discapacidad para cons-
truir una pileta de natación en un te-
rreno propio.
La Justicia constató que el lote de la
Asociación Grudies, que agrupa a fa-
milias de personas con discapacidad,
no tenía avances de construcción y
que, por el contrario, la misma em-
presa constructora sí había edificado
una pileta en otro terreno ligado a la
funcionaria.

La investigación interna del Municipio

dio con un expediente por la lici-
tación de obra para la ONG por
un valor estimado en 29 millo-
nes de pesos, con el fin de
construir en un lote que la aso-
ciación tenía en el barrio Rincón
de María. Además, trascendió
que la exintendenta realizó dos
pagos a la constructora durante
su gestión: uno por 9,4 millones
de pesos y otro por 7,8 millones.
la misma denuncia indica que la em-
presa constructora sí ofreció una con-
traprestación por esos pagos
millonarios, que incluyeron una pileta
de natación y el cerramiento de un te-
rreno con muros de gran altura en el
barrio Manzanares, también de la ciu-
dad de Plottier.

La vicegobernadora suspendida de
Neuquén se hizo una pileta con
plata que era para discapacitados

El dueño del terreno donde está la pi-
leta dijo ser testaferro de la vicegober-
nadora. Y el terreno estaba conectado
en la energía en forma clandestina.

Entre otras cuestiones, se la acusa de
tener inhabilidad moral para ejercer el
cargo.

Crece la tensión entre Argen}na y 
Venezuela por el gendarme detenido



Juez rechaza anular condena a Trump

por pago a actriz porno 

U
n juez de Nueva York desestimó una petición de Donald

Trump para anular su condena por encubrir pagos de di-

nero a una estrella porno bajo el argumento de inmunidad

presidencial, informaron medios locales.

El juez Juan Merchan dicta en el fallo que la decisión de la Corte

Suprema de otorgar a los mandatarios inmunidad por acciones re-

alizadas durante su mandato no se puede aplicar en este caso del

presidente electo, ya que los actos juzgados se produjeron

cuando Trump no estaba en la Casa Blanca, informó la cadena

CNN. Trump fue procesado penalmente por pagar a una estrella

porno por su silencio y luego encubrir los desembolsos para no

obstaculizar sus posibilidades en las elecciones de 2016.

El equipo legal de Trump pretende anular la condena basando su

defensa en un fallo histórico de julio por parte de la Corte Su-

prema, que otorga a los presidentes estadounidenses una amplia

inmunidad frente a actos oficiales cometidos durante el mandato.

Un millón de sirios regresarían a su

país en 2025

A
lrededor de un millón de refugiados sirios (de los casi

siete millones que huyeron de la guerra en su país du-

rante los pasados 14 años) podrían regresar a Siria

entre enero y junio de 2025, según cálculos preliminares de la

Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR).

“Hemos compartido esas previsiones con nuestros donantes

para que nos apoyen a la hora de responder a las necesida-

des sobre el terreno”, destacó en rueda de prensa en Ginebra

la directora de ACNUR para Oriente Medio y el Magreb,

Rema Jamous Imseis.

“Miles de refugiados sirios están volviendo al país, pero otros

miles lo están dejando. Hemos registrado retornos desde Tur-

quía, Líbano y en menor medida desde Jordania”, señaló, in-

dicando que el principal flujo hacia fuera del país se ha notado

en la frontera libanesa.

Jamous recalcó que “un cambio de régimen no significa que

la crisis humanitaria haya terminado”, recordando que en las

últimas semanas se han registrado alrededor de un millón de

desplazamientos internos, y que todavía un importante por-

centaje de la población sigue necesitando asistencia.

E
l asesinato de un alto cargo del ejército ruso, Igor Kirillov,

ocurrido este martes en Moscú, fue una “operación espe-

cial” del servicio de seguridad ucraniano SBU, según in-

formó una fuente anónima del Servicio de Seguridad ucraniano

a la agencia pública de noticias ucraniana, Ukrinform.

Kirillov es el oficial de más alto rango del ejército ruso que ha

sido objeto de un atentado en territorio ruso, asesinado junto a

su asistente al estallar un artefacto explosivo adosado a un

scooter frente a un edificio de apartamentos en el sureste de

Moscú. “Kirillov era un criminal de guerra y un objetivo absoluta-

mente legítimo, ya que dio órdenes de utilizar armas químicas

prohibidas contra el ejército ucraniano”, añadió el informante.

Kirillov fue acusado ayer lunes en rebeldía por las autoridades

ucranianas por presuntos crímenes de guerra tras una investiga-

ción del SBU. 

E
l Banco Central de Brasil celebró el martes una su-

basta de dólares al contado por tercera sesión conse-

cutiva, mientras la moneda local seguía debilitándose

frente al billete verde debido a la preocupación en el mercado

por el gasto público.

La autoridad monetaria brasileña vendió 3.290 millones de

dólares en dos subastas, de acuerdo a sus comunicados,

después de colocar 1.630 millones de dólares el lunes. Tam-

bién había realizado un movimiento similar el viernes.

La mayor economía de América Latina ha visto su moneda

perder casi un 20% este año, ubicándose entre las de peor

desempeño en los mercados emergentes.

Sigue la caída

del real en

Brasil 
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L
a jueza federal Sandra Arroyo Sal-
gado envió un exhorto internacio-
nal para pedir la extradición del ex

senador Eduardo Kuieder y su acompa-
ñante, Iara Guinsel Costa, quienes cum-
plen prisión domiciliaria en un
departamento de lujo en Paraguay por
el intento de contrabando de divisas. La
magistrada pidió la medida con fines de
tomarles declaración indagatoria en
nuestro país, luego de que fuera expul-
sado de la Cámara alta por amplia ma-
yoría el jueves pasado, en una sesión
que quedó envuelta en polémica al
haber sido presidida por Victoria Villa-
rruel cuando el primer mandatario, Ja-
vier Milei, ya había salido del país.

La magistrada también solicitó el

traslado de ambos en condición de

detenidos a su Juzgado Federal de

San Isidro, el secuestro de sus celu-

lares, equipos electrónicos, y otros

objetos que tenían en su poder

cuando fueron interceptados por las

autoridades paraguayas en el puente
fronterizo entre Brasil y Paraguay, y el
allanamiento del departamento de lujo
donde cumplen prisión domiciliaria.

Lo inves}gan por 
lavado de dinero
El expediente se abrió a principios de

julio pasado por una denuncia del pe-
riodista Christian Sanz, en base a publi-
caciones en la revista Análisis y el sitio
El Disenso que revelaron que el ex se-
nador tenía, al menos, tres departa-
mentos con cocheras en un edificio de
lujo en la ciudad entrerriana de Paraná,
a través de una sociedad sin actividad -
Betail SA - que habría usado como pan-
talla.

Esta empresa - de la que Kueider se

convirtió en accionista y director en
2019-, también está siendo investigada
por la justicia federal por lavado de acti-
vos y asociación ilícita, al igual que sus
otros dos socios, Javier Rubel y Ro-
dolfo Daniel González. La otra firma de
Kueider, Edekom SA, creada en diciem-
bre de 2022, en sociedad con su hijo
Haidar Iva�n, también está bajo la lupa
de la Justicia Federal. Ambas firmas
declararon domicilios falsos en la Ciu-
dad de Buenos Aires. 

La Jus}cia Federal pidió la extradición
del ex senador Kueider y su secretaria

Juliana Di Tullio: <Fuimos amenazados toda
la semana previa a la expulsión de Kueider=

L
a senadora y presidenta del
bloque Unidad Ciudadana 4
que integra Unión por la Pa-

tria4, Juliana di Tullio, reveló las
presiones y ataques que recibieron
para tratar de impedir que el Senado
expulse del cuerpo legislativo al
aliado del oficialismo, Eduardo Kuei-
der, preso en Paraguay por <intento
de contrabando= de divisas con 211
mil dólares sin declarar. <Fuimos
amenazados toda la semana previa
a la expulsión. Las amenazas eran
del tipo de que los servicios nos iban

a meter cosas en los autos o que esto
sentaría un pésimo precedente, por-
que si expulsamos a Kueider, podrían
expulsar a cualquiera=, sostuvo la se-
nadora en una entrevista con la
AM750. Di Tullio también criticó dura-
mente los intentos del presidente Ja-
vier Milei y del expresidente Mauricio
Macri de cuestionar la validez de la
sesión de la Cámara alta.

<Las amenazas son directas o indirec-
tas. Porque otros senadores nos de-
cían 8sabés que va a suceder tal

cosa9. Los fue-
ros en Argentina
son para evitar
que un Gobierno
pueda ir contra la opo-
sición. Lo que ocurre ahora es que las
amenazas no van a ser dentro del
país, porque no nos pueden detener,
pero, si te vas del país, los servicios
argentinos están en todo el mundo=,
respondió Di Tullio cuando en el pro-
grama La Mañana, de Víctor Hugo
Morales, la consultaron sobre las ca-
racterísticas de las amenazas.



sostenible”, señaló. 

Según el representante de la cartera de

Obras Públicas, la gobernación de Santa

Fe está analizando llevar la discusión a la

Justicia, involucrando al máximo tribunal, la

Corte Suprema.  

El reclamo es sostenido desde hace tiempo

por ambos mandatarios y no apunta sola-

mente al estado de las rutas, sino también

a la decisión de Milei de no transferir recur-

sos a la provincia a pesar del nivel de re-

caudación que el Gobierno nacional está

logrando. En este sentido, el ministro se-

ñaló que “la Nación cobra impuestos, IVA,

Ganancias, no saca las retenciones, pero

no pone un peso en las rutas”.

L
a Asociación Trabajadores del Estado

(ATE) aseguró que el 96,3% de los

empleados públicos evaluados en la

primera semana aprobó el examen de ido-

neidad que impulsó el Gobierno de Javier

Milei y demandó su pase a planta perma-

nente. “Parece que en el Estado los burros

no somos los trabajadores, son los funcio-

narios que llegaron el 10 de diciembre del

2023”, sentenció el secretario General del

gremio, Rodolfo Aguiar.

“Al Gobierno le salió el tiro por la culata.

Fracasaron en este intento ilegal de seguir

estigmatizando y desprestigiando el empleo

público”, enfatizó el referente sindical, y

agregó: “Como era de esperar, todos los

exámenes están siendo aprobados por los

agentes y según el propio Ejecutivo, se

está demostrando su idoneidad. Por lo

tanto, debe ponerse a los trabajadores en

ejercicio del derecho constitucional de esta-

bilidad y tienen que ser incorporados en la

planta permanente del Estado. Subsidiaria-

mente, los contratos deben renovarse au-

tomáticamente y por un año como plazo

mínimo”.

ATE llevó adelante movilizaciones en los

ministerios reclamando por la renova-

ción de 50 mil empleados públicos. 

Las declaraciones de Aguiar llegaron

luego de que el Gobierno implementara

el Sistema de Evaluación Pública (SEP),

una prueba diseñada para “brindar

mayor calidad al empleo público” y desti-

nada para alrededor de 40 mil emplea-

dos públicos que finalizan sus contratos

temporales a fin de año. Quienes lo de-

saprueben no podrán continuar even-

tualmente en el cargo, había

comunicado el ministro de Desregula-

ción y Transformación del Estado, Fede-

rico Sturzenegger, quien también aclaró

que la aprobación del mismo no garanti-

zaba la permanencia en el puesto.

ATE reveló que el 96% de los empleados
aprobaron el examen de idoneidad

E
n el marco de las negociaciones

por las transferencias de recursos

entre el Gobierno nacional y las

provincias, el gobernador de Santa Fe,

Maximiliano Pullaro, reclamó una vez más

por el traspaso de competencias. En este

caso, lo hizo en relación al estado de las

rutas nacionales 11 y 34 y apeló a la serie

de muertes que vienen sucediendo a lo

largo del año. 

Se contabilizan 60 víctimas fatales en lo

que va de 2024. La Agencia Provincial de

Seguridad Vial de Santa Fe reveló, en

base a un informe elaborado por el orga-

nismo, que en la Ruta 11 murieron 30 per-

sonas en lo que va del año, mientras que

en la Ruta 34, otras 30 personas perdie-

ron la vida. Basado en este informe, el go-

bernador Pullaro, vuelve a la carga contra

el Gobierno nacional. 

El ministro de Obras Públicas de Santa

Fe, Lisandro Enrico, también manifestó

una gran preocupación debido al deterioro

de las rutas nacionales que atraviesan la

provincia. “Para el Gobierno de Milei las

rutas nacionales no existen, no les im-

porta, no les interesan. La situación es in-

NOTA DE TAPA Martes 17 de diciembre de 20248

Con fuertes crí}cas, Santa Fe
reclama el traspaso de rutas a Milei

Maximiliano Pullaro y el ministro de Obras Públicas, Lisandro Enrico



En Chaco, más del 66% de los beneficiarios

cobraba de manera irregular una

pensión por incapacidad laboral

E
l gobierno nacional denunció esta mañana que en el
Chaco más del 60% de los auditados incumplía con los
requisitos para cobrar una pensión no contributiva por in-

validez laboral. Las auditorías sobre los más de 1.250.000 be-
neficiarios son realizadas por Agencia Nacional de
Discapacidad, a cargo de Diego Spagnuolo.
Durante estos operativos, se notificó y citó a un total de 2689
beneficiarios, de los cuales 2.344 (un 87.17%) asistieron a la
convocatoria. Los resultados de las auditorías han sido revela-
dores: de los auditados, únicamente 365 (equivalente al
13.58%) han resultado favorables; es decir, que han cumplido
los requisitos para continuar recibiendo el beneficio.

La inflación mayorista fue de 1,4%

L
os precios mayoristas subieron en noviembre un 1,4%,
por lo que marcó una leve aceleración respecto del 1,2%
que había mostrado octubre, informó este martes el

Indec. En el último año, así, este índice que solo tiene en con-
sideración bienes, sin servicios, y que tiene un peso considera-
ble de insumos importados, acumuló una variación de 155,2
por ciento.
El IPC de noviembre dejó más cerca la posibilidad de que el
Banco Central aplique a principios del año que viene una re-
ducción del crawling peg, es decir, el ritmo de ajuste mensual
del dólar oficial, al 1 por ciento.
El Gobierno suele pensar al índice mayorista como el anticipo
de la tendencia que puede mostrar, un mes después, la infla-
ción general. Los primeros datos de diciembre parecen marcar
para las consultoras privadas que el último mes del año llegará
con leve recalentamiento de precios por la estacionalidad del
consumo a fin de cada año.

El Gobierno logró un superávit

financiero de $357.162 millones

en noviembre

E
l equipo económico que encabeza Luis Caputo logró
asegurar en noviembre el superávit fiscal de todo el año.
Sumó el mes pasado $357.162 millones, por encima de

los gastos, y así logró un saldo favorable acumulado primario
de 2,1% del PBI. Aunque anticipó que va a cerrar el 2024 con
un acumulado primario de 1,9% y uno financiero de 0,3%.
El dato de noviembre tiene importancia en tanto que diciembre
estacionalmente es un mes de mayores gastos debido al pago
de aguinaldos de jubilaciones y de empleados públicos. En el
informe que brinda el Ministerio de Economía de los resultados
del Sector Público Nacional no Financiero se advierte que “aún
con el resultado estacionalmente negativo de diciembre, arro-
jará un superávit financiero en torno a 0,3% del PIB para el
total del año 2024, consistente con un resultado primario de
1,9% del PIB”.

B
eatriz Sarlo, una de las figuras más relevantes de la crí-
tica literaria y cultural argentina, murió este martes por
la mañana a los 82 años. La escritora permanecía inter-

nada luego de haber sufrido un accidente cerebrovascular
(ACV) hace diez días. Si bien pudo salir de terapia intensiva,
en las últimas horas se descompensó y falleció. 
Luego de la muerte de su pareja, el cineasta Rafael Filippelli,
en marzo de este año, su ánimo cayó y comenzó a presentar
inconvenientes en su salud. Se espera que Alberto Sato, su
exmarido, llegue desde Chile para informar dónde será despe-
dida.
La literatura era su pasión, pero no concebía el arte sin su vin-
culación política. En este último campo recibió fuertes emba-
tes, pero también los recibió por sus valoraciones literarias que
le valieron grandes ofensas y resentimientos. El costo de decir
lo que pensaba sin medias tintas nunca le preocupó.

Murió

Beatriz

Sarlo a los

82 años
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El EPRE propone una rebaja en la 
tarifa de hasta el 5% a par}r de enero

L
a buena noticia para los sanjua-

ninos es que en la audiencia pú-

blica que se realizó en la mañana

de hoy en forma remota el Ente Provin-

cial Regulador de la Electricidad

(EPRE) propuso solicitar una rebaja de

la tarifa de luz de entre el 4,21% y el

5,25% para el primer semestre del

2025. La distribuidora eléctrica Naturgy

había solicitado un aumento del 4,92%

promedio. Ahora, el organismo de con-

trol sacará una resolución para poner

en marcha el descuento.

La audiencia pública tuvo como propó-

sito definir la tarifa eléctrica que debe-

rán pagar los sanjuaninos en el primer

semestre del 2025, más precisamente

desde el 23 de enero al 22 de julio de

2025. 

La exposición de Naturgy (ex Energía

San Juan) estuvo a cargo de Marcelo

Merenda, quien solicitó un aumento

promedio de la tarifa del VAD del

4,96%. Al respecto, Cristian Pelusso,

gerente del EPRE, estimó que ese in-

cremento solicitado por la distribuidora

impactaría en un aumento del 10,76%

para los usuarios sanjuaninos.

Pelusso, en cambio, sostuvo que, de

acuerdo a las alternativas existentes, se

planea un escenario diferente, de reduc-

ción, tomando en cuenta variables de la

economía en general, como tasas de in-

terés y de inflación, por ejemplo. 

Así las cosas, no se esperan aumentos

en la tarifa de luz en San Juan para el

primer semestre del año que viene.

Por el contrario, se plantea una reduc-

ción.

Cabe aclarar que el porcentaje de re-

ducción de entre el 4% y 5% res-

ponde solo a los componentes

locales, pero los componentes nacio-

nales pueden aumentar e impactar en

las tarifas directamente.

Fondos de 
Ischigualasto: 
el intendente 

Riveros dijo que
hubo una 

confusión con el
pago a becados

P
or la polémica generada en Valle

Fértil y la decisión de las autori-

dades del Parque Ischigualasto

de suspender la entrega de fondos al

municipio, el intendente del departa-

mento, Mario Riveros, habló de un “ma-

lentendido” a partir de un pago a

becarios.

En el programa Hola San Juan, en CNN

Radio, el jefe comunal explicó que todo

se trata de un malentendido ya está

siendo aclarado mediante un informe di-

rigido al interventor del parque.

“Por ley, la municipalidad recibe el 10%

de los ingresos que tiene el Parque de

forma mensual, que de hecho no lo venía

transfiriendo de esa forma, sino trimestral.

Entonces, de manera semestral, la muni-

cipalidad envía un informe con el detalle

de cómo utilizó esos recursos, que, según

la ley, debe ser en promoción turística. En

ese documento indicamos que se habían

utilizado 380 mil pesos para pagar a con-

tratados y becados que cumplen funcio-

nes en áreas turísticas. Lo que ocurrió es

que en ese informe se detalló el listado

de 237 becados que teníamos en ese

momento, pero dejamos en claro que a

ellos no se les abonó con el dinero que

llegaba del Parque”, explicó Riveros.

Según el Intendente, ahí fue el mal en-

tendido porque “no supieron interpretar

el informe correctamente y entendieron

que habíamos utilizado ese dinero para

pagar a esos becados. El problema es

que el Administrador del Parque prefirió

utilizar los medios para difamarme y ca-

lumniarme, sin primero averiguar”.

El Intendente fue duro al referirse al mo-

tivo de por qué el funcionario, Juan

Pablo Teja Godoy, lo acusó y dijo “hay

cuestiones de color político, yo soy justi-

cialista y él es de la línea del Goberna-

dor. Siempre que hay dudas hay que

preguntar primero pero nunca buscaron

reunirse con nosotros”.

Oscar Trad,

a la dere-

cha, presi-

dió la

audiencia

pública de

revisión ta-

rifaria, junto

al vicepre-

sidente del

EPRE, Ro-

berto Fe-

rrero.

El inten-

dente

Mario Rive-

ros está

enfrentado

con el inter-

ventor en el

parque,

Juan Pa-

bloTeja

Godoy.
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E
n un día histórico para los igle-
sianos, el gobernador Marcelo
Orrego encabezó la puesta en

funcionamiento de la Red Provincial
de Internet en Iglesia. Se trata de dos
obras clave. Una llevada a cabo por
San Juan Innova, mediante la que se
habilitó internet para las zonas de
Rodeo, Las Flores, Villa Iglesia y Tud-
cum. La otra, que se encaró junto a
un proyecto minero, lleva el servicio a
las localidades de Angualasto, Mali-
mán y Colangüil.

Con fondos propios, San Juan In-
nova, realizó la instalación de internet
para abarcar toda la zona de Rodeo,
Las Flores, Villa Iglesia y Tudcum. Se
trata de 72 puntos de conexión entre
los que se encuentran todas las es-
cuelas, Hospital Tomás Perón, cen-
tros de salud, Gendarmería, Aduana,
clubes, municipalidad, Registro Civil,
Vialidad Nacional, puestos policiales,
plazas, correo, uniones vecinales, Po-

lideportivo Municipal, Museo Arqueoló-
gico y oficina de Turismo.

Por otro lado, se encaró la obra junto al
proyecto minero Josemaría, con la ins-
talación de 22 puntos de accesos para
las localidades de Angualasto, Malimán
y Colangüil. En este sentido, la minera

9 de Julio.

Ahora bien, de los 3 departamentos
más afectados, la superficie dañada
representa, en promedio, un 7% de los
viñedos totales de esos departamen-
tos. Aunque, en verdad, para los pro-
ductores que denunciaron daños en
estas comunas significó ver dañado el
50% de sus cultivos. Siendo la varie-
dad de uva cereza la que concentró en
un 60% el daño.
En el departamento de 25 de Mayo,
con un total de 76 productores que re-
portaron haber sufrido el brote en un
total de 956 hectáreas, se constituye
como  el departamento que arrojó
mayor porcentaje de daño denun-
ciado.

La peronóspora de la vid es una enfer-
medad muy temida por los viticultores
y causada por el hongo Plasmopara
viticola. Afecta a todas las partes de la
planta de forma gradual y los ataques
constantes provocan una reducción de
la actividad fotosintética y, por tanto,
un descenso cuantitativo de la cose-
cha. En casos graves, pueden incluso
eliminar la producción.

El Gobierno pone en marcha la 
Red Provincial de Internet en Iglesia

invirtió $239.000.000 y San Juan In-
nova puso la mano de obra.
A esto se sumó la colocación de 4
puntos SOS en la ruta que conducirá a
la mina. Cada uno de los postes
cuenta con 3 cámaras y portero de voz
para comunicarse con la Policía de An-
gualasto.

F
rente a la preocupación en el
sector productivo de la provincia
por el brote de la peronóspora,

desde el Ministerio de Producción se
dio a conocer un informe que indica
que el alcance del daño llega a 1.526
las hectáreas, es decir el 4 % de la su-
perficie total cultivada con vid en San
Juan.
Del total de las denuncias, los departa-
mentos de 25 de Mayo, Caucete y Sar-
miento concentran el 98%. El 2%
restante, -menos de 40 hectáreas en
total- responde a daños aislados en los
departamentos de San Martín, Pocito y

El gober-

nador

Orrego ha-

bilitó el

servicio de

internet a

localidades

que nunca

contaron

con ese

beneficio.

Según el Gobierno,
el 4% de la 

producción de vid
está afectada por 
la peronóspora

La producción de vid de esta temporada está afectada

por esta enfermedad, muy temida por los viticultores.
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S
iguiendo los pasos que ya ini-

ció Mendoza para cambiar el

sistema de calificaciones, eli-

minando por ejemplo los decimales,

en San Juan no descartan adoptar

los cambios. Así lo indicó la ministra

de Educación, Silvia Fuentes, quien

explicó que es amiga del ministro del

área de la vecina provincia, Tadeo

García Zalazar, con quien tiene diá-

logo permanente.

“Seguramente nos vamos a poner

en contacto con él para ver qué es lo

que están haciendo. Estamos traba-

jando a nivel regional mucho, desde

que vino el presidente Milei y el 4 de

julio firmamos un convenio con San

Luis y con Mendoza”, sostuvo Fuen-

tes.

El ministerio de Educación, Cultura,

Infancias y DGE de Mendoza, en-

caró los cambios en el contexto del

presidente del PJ de San Juan, Juan

Carlos Quiroga Moyano, el intendente

de Rawson Carlos Munisaga, el exgo-

bernador José Luis Gioja, el exinten-

dente de Chimbas Fabián Gramajo,

entre otros dirigentes. 

Al asumir como autoridad de la Junta

Departamental, Daniela Rodríguez

En Educación, no descartan eliminar 
los decimales en las calificaciones

Plan Estratégico de Alfabetización de

Mendoza (PEAM) y es de forma para-

lela con las provincias de Cuyo.

“Tenemos similares situaciones, niños

que emigran de una provincia a la

otra, son muy parecidas y estamos

trabajando mucho en robustecer nues-

tros planes de alfabetización con sus

capacitadores, que va un poquito más

adelantado”, agregó. “Mendoza ya

pasó esta parte de la alfabetización,

de fluidez lectora, ya lo caminó y para

nosotros es un gran referente también

porque tenemos muy buenas leccio-

nes”, señaló después. 

Con respecto a la eliminación de los

decimales, Fuentes no lo descartó y

reconoció que tenerlos en cuenta al

momento de calificar “genera situacio-

nes” y cuestionamientos, por ejemplo,

como es al momento de elegir los

cuerpos de bandera.

A
l asumir como presidenta de

la Junta Departamental de

Chimbas del Partido Justicia-

lista, la intendenta Daniela Rodríguez

hizo un anuncio que sorprendió a

más de uno. Es que habló de sus in-

tenciones de buscar la reelección

como jefa comunal.  Además, en su

discurso destacó el esfuerzo reali-

zado para alcanzar la unidad del pe-

ronismo sanjuanino.

Rodríguez adelantó que buscará la

reelección como intendenta de Chim-

bas en las próximas elecciones del

2027.  “Saben que el municipio es-

tuvo abierto las 24 horas del día, los

siete días de la semana, los 365 días

del año, los ocho años de gobierno

de Fabián y los ocho….¿Pueden ser

ocho? ¿Por qué no? Bueno, vamos

por ocho”, manifestó la mandataria

municipal.

En el acto estuvieron presentes el

La ministra Fuentes dijo que anali-

zan seguir los pasos de Mendoza

con el modo de calificar. 

brindó un discurso en el que puso en

valor la identidad chimbera y al justi-

cialismo.

“Nos dicen que somos el bastión jus-

ticialista de San Juan. Sí, lo somos,

siempre lo fuimos y nos esmeramos

en no dejar de serlo”, sostuvo la jefa

comunal.

Al asumir como presidenta del PJ chimbero, 
Daniela Rodríguez anticipó que irá por la reelección

Daniela

Rodrí-

guez es

la nueva

presi-

denta

del PJ

chim-

bero.
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U
n proyecto en el que trabaja la

Dirección de la Quebrada de

Zonda es el de recuperar el

Escudo Patrio de la Quebrada de

Zonda, para que recupere la apariencia

original que tuvo allá por 1958. El em-

blemático símbolo está formado por ár-

boles y flora autóctona de la región

que, si bien hoy se conserva la base,

con el paso de los años el diseño origi-

nal se ha desdibujado.

El proyecto, en el que trabaja el área

que depende del Ministerio de Turismo,

se trabaja con otras áreas ministeriales

como Ambiente e Infraestructura, ya

que implica un trabajo de restauración

que busca recuperar tanto la esencia fí-

sica como simbólica de este monu-

mento natural.

La idea es la recuperación de las espe-

cies originales de cada uno de los ele-

mentos del símbolo para poner en

valor la idea original, dio a conocer la

arquitecta Andrea Blanco, que está en-

carando este proyecto bajo la dirección

de Franklin Sánchez.

Por el momento se está trabajando en

la poda, erradicación y reemplazo de

flora. También el INTA está curando a

distintas especies de una peste que te-

nían.

El proyecto de recuperación no solo se

limita a la restauración botánica, sino

que también incluye la mejora de la in-

fraestructura del lugar. Incluye la crea-

ción de un mirador desde el cual los

visitantes podrán observar el escudo

en su totalidad. 

Además, el plan prevé la instalación de

iluminación especial para usar en fe-

chas patrias y eventos significativos,

para que el escudo pueda ser admi-

rado tanto de día como de noche,

creando un atractivo turístico que cele-

bre la historia y el simbolismo de la re-

gión.

Los ladrones entraron por la parte tra-

sera del barrio privado, que colinda con

un descampado y, utilizando una esca-

lera, lograron ingresar a la vivienda. No

sin antes burlar cámaras de seguridad y

los guardias.

Una vez en el interior de la casa, sor-

prendieron a la suegra del funcionario y

la tomaron a golpes, según las versio-

nes. Todos portaban armas de fuego.

Proyectan 
recuperar el 
escudo del 
Parque de 
Zonda

E
n un hecho que llama la aten-

ción por sus características,

tres delincuentes encapucha-

dos burlaron la seguridad en un

country de Rivadavia el fin de se-

mana y tomaron por asalto la casa

de un funcionario de la Justicia Fede-

ral de San Juan. Los ladrones entra-

ron armados y hasta tomaron a

golpes a una mujer mayor que se en-

contraba en la vivienda. Escaparon

con dinero y artefactos, pero hay

dudas en torno al móvil del atraco. 

Ahora fue el turno del defensor oficial

de la Justicia Federal, Esteban Cher-

vin, quien ha intervenido en causas

penales importantes relacionadas al

narcotráfico y delitos de Lesa Huma-

nidad.

Este último hecho ocurrió dentro del

Country Club El Ceibo, sobre la calle

Rastreador Calívar, al norte de ave-

nida Libertador, en Rivadavia.

Eso también llamó la atención. No tras-

cendieron más detalles, pero los voce-

ros afirmaron que una vez que

redujeron a la víctima, revisaron la vi-

vienda y se apoderaron de una note-

book del Chervin, las joyas, celulares y

una suma no precisada de dinero.

Hace más de un año atacaron el domi-

cilio del fiscal federal Francisco Maldo-

nado, en otro barrio privado de esa

zona.

Otra vez, un funcionario de la Justicia 
Federal, víctima de los delincuentes

La intención

es que el

escudo del

parque

vuelva a

lucir con

todos los

detalles de

cuando fue

ideado.

La casa está ubicada en el barrio privado El Ceibo, de Rivadavia.





El Barrio SUTIAGYF celebró

sus 25 años con la inauguración

de varias obras

E
n el marco de las celebraciones por el 25º aniver-
sario del Barrio SUTIAGYF, la Municipalidad de

Rawson inauguró importantes obras que ponen

en valor los espacios públicos y mejoran la calidad de
vida de los vecinos. Las obras inauguradas incluyen el

recambio completo de luminarias con tecnología LED
de 150 watts, instalación de torres de iluminación, cie-

rre olímpico perimetral del playón deportivo, pintura in-

tegral, colocación de murales, senderos, mobiliario
urbano, arcos, aros, barras de ejercicio y juegos para

los más chicos.

San Marýn se prepara para un

nuevo Belén Viviente

E
l 25 de diciembre, a partir de las 20 horas, San

Martín vivirá una nueva edición del tradicional
Belén Viviente, un evento que cada año atrae a

miles de personas para disfrutar de una puesta en escena
única en el complejo Ceferino Namuncurá. En esta oca-

sión, más de 300 actores darán vida a la representación

navideña en un escenario natural. La Municipalidad de
San Martín ha confirmado que, como en ediciones ante-

riores, el evento será totalmente gratuito y estará abierto

para todo público

José Sand estuvo en La Ventana

“Siempre me cuidé mucho, en la última etapa entrenaba
doble turno, con apoyo de una nutricionista y un psicólogo”,

dijo José Sand, el exfutbolista que jugó 24 años profesio-
nalmente al fútbol y que se retiró en Lanús a los 43 años.

En su paso por La Ventana, fue entrevistado por Juan Car-

los y Juanca Bataller. El futbolista contó de su experiencia
de haberse dado el gusto de haber tenido de compañero a

Leo Messi en la Selección Argentina y de haber sido diri-
gido por Diego Maradona. Llegó a San Juan para participar

en un congreso con motivo de los 20 años de la Escuela de

Técnicos, que dirige Ricardo Dillon.
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Balance y proyección de la Mesa

de Responsabilidad Social

E
l Ministerio de Familia y Desarrollo Humano re-
alizó un balance de las actividades de este año

en el marco de la Mesa de Responsabilidad So-
cial, destacando los logros alcanzados y los retos supe-

rados. Este año, el enfoque estuvo en generar acciones

tangibles a nivel territorial, con el objetivo de establecer
alianzas estratégicas que refuercen las iniciativas de las

empresas que integran la mesa.

https://www.youtube.com/watch?v=wyPBUjDMFFQ


La ges}ón de Orrego cerró el año con

más de 1.000 viviendas entregadas

E
l gobernador Marcelo Orrego encabezó el acto de en-

trega del barrio Camino de Las Tapias en el departa-

mento Iglesia. De este modo, el Gobierno de San Juan

benefició con adjudicaciones de viviendas a 1.012 familias de

toda la provincia durante 2024. El compromiso al inicio de la

gestión, se cumplió este martes, cuando se entregaron las

llaves de 59 viviendas del barrio iglesiano ubicado en calle

Santo Domingo, superando así las mil casas otorgadas que

se propuso el Gobierno para este año.
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El Teatro del Bicentenario cambia

el horario de las visitas guiadas

E
l Teatro del Bicentenario, espacio cultural del Mi-

nisterio de Turismo, Cultura y Deporte, cierra el

año con una gran concurrencia de sanjuaninos y

turistas que lo visitaron y espera una gran afluencia de

visitantes durante las vacaciones. A partir de hoy mar-

tes se implementan horarios para la temporada estival.

Los mismos son de martes a sábados: 10:30, 11:30,

18:30 y 19:30 y domingo: 18:30 y 19:30. Las visitas

guiadas ofrecen a los sanjuaninos y a turistas la oportu-

nidad de conocer el corazón del polo cultural de la pro-

vincia.

Abren las inscripciones para el

Plan FinEs Verano

E
l Ministerio de Educación comunica que abre las

inscripciones para el Plan FinEs Verano destinado

a deudores de materias. Los registros podrán com-

pletarse desde este 17 de diciembre hasta el 20 de di-

ciembre del 2024. Podrán inscribirse los alumnos que 
hayan terminado de cursar todo el secundario y aún 
adeudan materias. Por otro lado, las clases de tutorías 

se brindarán del 15 de enero al 15 de febrero del 
2025. Haga click para inscribirse:

Campamento Sanitario, en el

cierre de año para los vecinos

de la Ciudad

E
l miércoles 18 de diciembre, de 9:00 a 12:00, se lle-

vará a cabo la última edición de 2024 del Campa-

mento Sanitario. El equipo de Salud Municipal se

instalará en calle Las Heras esquina Juan Jufré, brin-

dando a los vecinos acceso gratuito a servicios de salud y

asesoramiento preventivo. Los asistentes accederán a

servicios tales como control de glucemia, peso, talla e ín-

dice de masa corporal (IMC), oximetría y tensión arterial,

análisis de Chagas y VIH y atención médica y nutricional.

https://accounts.google.com/v3/signin/identifier?continue=https%3A%2F%2Fdocs.google.com%2Fforms%2Fd%2Fe%2F1FAIpQLSdtiTMozGwt3DfZjmvXcoE5QDpSWQS00DdnhRV_yaNJEM8k-g%2Fviewform%3Fpli%3D1&followup=https%3A%2F%2Fdocs.google.com%2Fforms%2Fd%2Fe%2F1FAIpQLSdtiTMozGwt3DfZjmvXcoE5QDpSWQS00DdnhRV_yaNJEM8k-g%2Fviewform%3Fpli%3D1&ltmpl=forms&osid=1&passive=1209600&service=wise&ifkv=AeZLP9_68_IzwCJeI2AMVrPi4G6200NU39D_tkV7-IL5R-86qohmFBIHLuYBvUz-y2xarpAltTY0bA&ddm=1&flowName=GlifWebSignIn&flowEntry=ServiceLogin
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E
l 12 de diciembre (ultimo pa-
sado) el Senado de la Nación
decidió con 61 votos afirmativos

(más de los dos tercios que exige el ar-
ticulo 66 de la Constitución Nacional),
la remoción por inhabilidad moral, del
senador Nacional por la Provincia de
Entre Ríos, Edgardo Kueider, quien
se encuentra detenido en el Paraguay
por intentar ingresar a ese país con
US$211.000 que no logró justificar.

El número de votos no permite

dudar de la voluntad del Senado a

tal decisión, pero la oportunidad, la

conducción de la sesión como el

procedimiento, entre algunos aspec-
tos, han despertado un gran debate,

con opiniones diversas incluso en el

círculo de prestigiosos constitucio-

nalistas de nuestro país, aparte de

la presentación judicial efectuada

por el propio senador expulsado.

La oportunidad: El cuestionamiento
en este punto se basa en que el Se-
nado sesionó fuera del marco de sus
atribuciones ya que solo puede auto
convocarse durante el periodo de se-
siones ordinarias que terminó el 30 de
noviembre conforme art. 63 C.N. Para

quienes lo sostienen aseguran que
esta irregularidad convierte a la sesión
en nula sin posibilidad de convalida-
ción.
La Conducción: este cuestionamiento
se funda en que <Villarruel no podía
estar presidiendo la sesión del Senado
ya que en esos mismos momentos
ejercía el cargo 3temporario- de presi-
dente de la Nación, por la ausencia del
país de su titular y que dicha superpo-
sición de cargos la haría incurrir en in-
compatibilidad de funciones=. 

En los hechos: Para algunos, la vice
Villarruel, no había asumido la presi-
dencia sino hasta después de la vota-
ción que fue cuando firmó el acta de
traspaso; para otros sí, afirmando que
una vez que se ausenta el presidente
automáticamente se produce esa su-
cesión transitoria en su reemplazante
natural. Hay quienes entienden que
hubo un vacío de Poder en tanto el
traspaso no se formalizo conforme la
tradicional ceremonia frente al Escri-
bano de la Presidencia y con ello una
superposición de funciones que haría
invalida la sesión e incurrir tanto al pre-
sidente como a la vice en el delito de
incumplimiento de sus deberes; hay

quienes sin desconocer la irregularidad
la consideran insuficiente para la Nuli-
dad de lo actuado.

En el derecho: la Constitución nos

dice que “En caso de enfermedad,

ausencia de la Capital, muerte, re-

nuncia o destitución del presidente,

el Poder Ejecutivo será ejercido por

el vicepresidente de la Nación&=
(Art. 88 C.N.). Ahora, no hay norma

específica que establezca la forma

en que se formalizará el traspaso de

Poder, salvo la tradición y la ley de Es-
cribanía General de la Nación N°
21.890 que determina como función de
ella, hacer constar en un acta esa cir-
cunstancia cuando se produzca, con la
firma de presidente y vice y registrarlo
en un libro especial, aunque quizá des-
virtuada por nuevas herramientas digi-
tales, es ley vigente. 

El Procedimiento: Acá la discusión se
atenúa, existiendo coincidencia en
cuanto a que en el proceso de exclu-
sión no se respetó el Derecho de De-
fensa que incluye ser oído y presentar
pruebas conforme lo garantiza la
Constitución Nacional y Convenciones
Internacionales de igual jerarquía.

Aunque la decisión final la tendrá la

Justicia, no obsta a que, si existe

honestamente la decisión de sepa-

rar a este senador considerado pro-

tagonistas de manifiestos actos

delictivos, cada uno de estos grises

en el proceso de exclusión pueda

ser subsanado por sus actores, “se-

nadores, presidente y vice”, posible-
mente con una nueva sesión
convocada conducida y tramitada res-
petando el debido proceso.

Por Alejandra 

Dománico* 

(*) Abogada, delegada 
provincial de la Asociación 

de Mujeres Jueces de 
Argentina, exjuez de Paz letrada,

integrante de la comisión directiva de
Conciencia San Juan

DERECHO

La Remoción del Senador Kueider





E
l altercado involucró a más de diez personas,
quienes se enfrentaron en un cruce físico que
rápidamente escaló en intensidad, en

inmediaciones del embarcadero, en Ullúm. Testigos
del incidente captaron en video el enfrentamiento,
que se viralizó en redes sociales, mostrando la
gravedad de la situación. Aunque no se reportaron
heridos de gravedad, el violento episodio generó
alarma entre los visitantes habituales de la zona.
Hasta el momento, no se conocen las causas que
originaron la pelea ni si las autoridades intervinieron
para controlar la situación.
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T
odo ocurrió en calle La Laja, a la altura de la
Escuela Regimiento de Patricios, en Albardón. El
accidente involucró a un automóvil Renault 18,

conducido por Walter Olivera, y una motocicleta
Yamaha YBR 125, conducida por Alexis Fernández. El
auto circulaba por calle La Laja y al llegar al frente de
la escuela, colisionó con la motocicleta, quien
aparentemente salía del predio escolar. En el lugar, se
hizo presente una ambulancia que asistió al
motociclista y dispuso su traslado al Hospital Rawson.

Motociclista herido al chocar
con un auto en Albardón

Pelea entre familias en el
embarcadero de Ullúm

Dos autos oriundos de Chile
chocan entre sí

E
l siniestro ocurrió en la tarde de ayer en Ruta
Nacional 40 metros al norte de Ruta 295 en
Pocito. Los damnificados fueron Jaime Garrido

Oliver conductor de un automóvil marca Kia Carnival,
quien trasladaba a su familia, y Diego Gatica
Espinoza, conductor de un automóvil marca MG
modelo GTM que también iba con su familia. Ambas
familias de nacionalidad chilena iban viajando juntas
por Ruta Nacional 40 hacia el sur, cuando Gatica
Espinoza, al parecer se distrajo e impactó desde atrás
el vehículo conducido por Garrido Oliver.
Consecuencia del siniestro tuvo que intervenir
personal de salud para atender a una mujer y a una
menor de 8 años.
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E
l hecho ocurrió en la intersección de la calle
General Acha y el lateral de Ruta Nº 40. El
damnificado, de apellido Chávez, relató que había

salido del cajero automático en la estación de servicio
Barceló cuando fue abordado por tres sujetos. Los
delincuentes intentaron robarle y lo agredieron
físicamente con un arma blanca, causándole un corte en
el cuero cabelludo. Afortunadamente, no lograron
consumar el robo, y tras la agresión, los individuos se
dieron a la fuga hacia el sur, por la calle General Acha. El
rápido accionar policial dio como resultado la detención
de dos menores de 14 y 15 años y de Pio Benjamín
Lucero, de 18.

Tres delincuentes asaltan y hieren a
un hombre para robarle

https://nuevomundosj.com.ar/wp-content/uploads/2024/12/Pelea-en-el-embarcadero.mp4
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E
el informe policial especificó que el hecho
ocurrió a las 7 de la mañana cuando el
conductor del auto que circulaba por calle

Doctor Ortega en dirección hacia el este y, al
intentar girar hacia el norte por calle Álvarez
Condarco, en Rawson, fue impactado por una
motocicleta que se desplazaba en sentido contrario
por la misma arteria. En el siniestro, la acompañante
de la motocicleta sufrió heridas que ameritaron su
traslado al hospital Rawson, donde fue asistida por
personal de salud. 

E
l allanamiento se desarrolló en el Barrio Pie de
Palo, Caucete, en donde se lograron incautar
diversas especies de aves, entre las que se

destacan benteveos, diucas, chamuchinas y catas.
Además, las autoridades encontraron una serie de
jaulas, tramperos y otros elementos que evidencian
la práctica del comercio ilegal de estas especies. Se
estima que el valor del comercio alcanzaría la suma
aproximada de $2.000.000. La dueña de casa, de
apellido Escudero y 70 años, quedó vinculada a un
expediente contravencional.

Una moto embiste a un auto
en Rawson
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S
egún los informes, en la noche del domingo, un
Fiat Cronos circulaba por la calle Pellegrini y, al
llegar a la intersección con Ignacio de la Roza, no

detuvo su marcha, a pesar de los semáforos que en
ese momento estaban intermitentes. En ese momento,
un Fiat Duna, que provenía de Ignacio de la Roza y se
disponía a girar hacia Pellegrini, no pudo evitar el
choque. El impacto fue significativo, lo que generó
preocupación entre los testigos que se encontraban en
el lugar. Afortunadamente, las autoridades confirmaron
que no hubo heridos de gravedad.

Choque en una esquina de
Rivadavia con semáforos

Una mujer detenida por el tráfico
ilegal de aves

Roban nuevamente en
una escuela de Chimbas

N
uevamente, la escuela Estanislao Soler, ubicada
en Chimbas, fue blanco de un nuevo robo en
sus instalaciones y tanto las autoridades,

docentes y la comunidad educativa, se sienten
inseguros y molestos por los permanentes robos y
daños que sufre el edificio. De acuerdo a lo
denunciado por la directora, los delincuentes robaron
un equipo de música de marca Pro Bass, como así
también la guitarra del profesor de música. Además,
los sujetos provocaron graves destrozos en las
instalaciones, rompiendo la alarma, una ventana y la
puerta de la escuela. 

https://nuevomundosj.com.ar/wp-content/uploads/2024/12/Choque-en-Rivadavia.mp4
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Los cinco equipos de la Liga

Profesional que tuvieron al mismo

entrenador durante todo el año

L
os técnicos suelen ser el primer fusible que salta en

cada club cuando los resultados no son los esperados

en una temporada, pero hubo cinco que fueron la ex-

cepción y mantuvieron al mismo entrenador desde que em-

pezó la competencia con la Copa de la Liga. Quien lleva

más tiempo de DT es Eduardo Domínguez, quien arribó a

Estudiantes en marzo de 2023 y ya acumula 105 partidos

dirigidos. A él lo sigue el Kily González de Unión, Ricardo

Zielinski en Lanus. Gustavo Costas, quien regresó a Ra-

cing. Finalmente, uno de los que firmó último fue Gustavo

Quinteros, quien se hizo cargo de Vélez

Franco Colapinto terminó sexto

en el ranking de sobrepasos de

la Fórmula 1

L
as nueve pruebas de Franco Colapinto con Wi-

lliams no pasaron desapercibidas para la Fórmula

1. El piloto argentino, que debutó en Monza, de-

mostró velocidad, tenacidad y una habilidad clave en sus

primeros Grandes Premios en la Máxima: los sobrepa-

sos en carrera. Esta característica no solo le permitió

destacarse desde el comienzo de su experiencia en la

escudería británico, sino que lo ubicó en el sexto lugar

del ranking de posiciones ganadas a lo largo de toda la

temporada 2024. 

River, atento a la situación del

uruguayo Leo Fernández

en Peñarol

R
iver despidió una temporada en la que no cumplió

con sus objetivos. Marcelo Gallardo no está conforme

con el rendimiento del plantel y ya tiene en carpeta a

varios posibles refuerzos. Entre ellos, a Leonardo Fernán-

dez. Dueño de una zurda prodigiosa y tras uno de los mejo-

res años de su carrera, el mediocampista ofensivo

uruguayo termina su vínculo a préstamo en Peñarol a fin de

2024 y debe retornar a Toluca, club dueño de su pase. Sin

embargo, Antonio Mohamed, recientemente contratado

como DT del equipo mexicano, no lo tendrá en cuenta. 

Boca }ene en carpeta a

Ayrton Costa

B
oca ya cerró a su primer refuerzo para 2025 con

la contratación de Carlos Palacios y la idea es seguir

a este ritmo para poder tener a los nuevos jugadores

para el inicio de la pretemporada. En esa tónica, el club ya

hizo varios sondeos y uno de los apuntados para la defensa

es Ayrton Costa. Potente, veloz y firme en la marca, Costa es

la alternativa zurda para Marcos Rojo según la idea que tiene

Gago para el centro de la defensa. 
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Figal fue operado y se perderá la

Copa de la Liga Profesional

T
odavía no empezó la temporada 2025, pero Fer-

nando Gago ya sabe que tendrá una baja para

casi todo el primer semestre del año. Nicolás

Figal debió ser sometido a una artroscopia en su tobillo

izquierdo a causa de una fibrosis y su recuperación de-

mandará, al menos, cinco meses. A la espera de más

movimientos en el mercado de pases, hoy su baja ten-

dría solución inmediata. Con Aaron Anselmino y Marcos

Rojo como posibles titulares, más la recuperación es-

perada de Cristian Lema.

Gallardo jugó al pádel con

Pisculichi y alimentó rumores

de su llegada a River

L
a temporada de River terminó con el premio consuelo

de la clasificación directa a la fase de grupos de la pró-

xima Copa Libertadores, en la que nuevamente será

cabeza de serie. Y tras un año sin objetivos cumplidos, Mar-

celo Gallardo trabaja para  buscar refuerzos de jerarquía. Se

difundió en redes sociales una foto del Muñeco tras una jor-

nada de pádel compartida con Leonardo Pisculichi. Esta

imagen no hizo más que alimentar el rumor, por ahora ne-

gado desde las entrañas del club, de que el zurdo podría su-

marse al grupo de trabajo del entrenador. 

Mudryk dio posi}vo por doping

en Chelsea y podría ser

suspendido cuatro años

L
o que hasta ahora era un rumor, finalmente fue

confirmado Mykhailo Mudryk, jugador de Chelsea,

dio positivo en una prueba de dopaje. Fue confir-

mada por el propio club, el cual además se puso a dispo-

sición de las autoridades relevantes para esclarecer la

situación que expone al ucraniano a cuatro años de sus-

pensión.  El futbolista negó rotundamente haber consu-

mido alguna sustancia prohibida, pero también es cierto

que hace un mes que no juega con su equipo. Hasta el

momento, desde el club habían justificado sus ausencias

como consecuencia de una “enfermedad viral.

Liga Unify un nuevo proyecto

elevado a UEFA y FIFA

D
espués de lo que fue un primer intento infructuoso, la

Superliga Europea vuelve a la carga. A22 Sports Ma-

nagement, la sociedad que la promueve, elevó una

propuesta ante UEFA y FIFA para obtener el reconocimiento

oficial de sus nuevas competiciones, bajo el lema “Liga

Unify”. La competencia propuesta presenta un sistema de

clasificación basado en el rendimiento de cada club en su liga

nacional. Un formato de cuatro “categorías”: Star, Gold, Blue

y Union. En la Star y la Gold participarían 16 equipos en cada

una, mientras que en Blue y Union los clubes serían 32. 
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E
miliano Martínez fue elegido de
nuevo como el mejor arquero del
mundo. Quien guarda la meta en

la selección de Argentina y en el Aston
Villa, mostró su presente excepcional
con el galardón The Best.
Y fue una entrega hecha a medida del
Real Madrid. Tras el desplante realizado
por el equipo de la capital española en
los galardones del Balón de Oro, ahora
en Doha se llevó todo el conjunto me-
rengue.

The Best FIFA Football Awards 2024
terminó consagrando a Vinicius, el de-
lantero del Real Madrid, como el mejor
jugador del mundo dentro de los pará-
metros que marca la FIFA. Detrás de
ese galardón queda una temporada en
la que el 7 del Madrid fue capital en la
conquista de la Liga, la Champions y la
Supercopa de Europa.
Vinicius tomó la palabra en el escenario
para dar las gracias por el premio: “Mu-
chas gracias. No sé por dónde comen-
zar. Era imposible pensar llegar aquí.
Crecí en un mundo de pobreza, de

crimen organizado, Es para todos los

niños que crecen en ese mundo. Doy
las gracias a todos los que me votaron.
A mi familia, al club, a mis compañeros,
a Carletto, que siempre me ayuda. A
todos los que le ayudaron a cumplir mi
sueño. Espero estar en el Madrid mu-
chos años, porque es el mejor club del
mundo. Al Flamengo. A los compañeros
de mi selección. Y a mi país, que siem-
pre me apoya en mi lucha”-. 

El ganador de esta edición inscribe su
nombre como el noveno ganador de un
trofeo que vivió su primera edición en
2016. Y es el quinto futbolista que lo re-
cibe. Tres veces acabó en manos de
Lionel Messi (2019, 2022 y 2023), dos
en las de Cristiano Ronaldo (2016 y
2017) y Lewandowski (2021 y 2022) y la
de 2018 fue para Luka Modric. Así, Vini-
cius añade un nuevo nombre y una
nueva nacionalidad en el palmarés.

Antes, de 1991 a 2009, este premio es-
taba bajo la nominación de Jugador del
Año de la FIFA y fue Zidane quien más
veces lo ganó: tres, Entre 2010 y 2015

FIFA y Balón de Oro fueron de la mano
en un camino en el que los ganadores
se limitaron a dos: cuatro para Messi y
dos para Cristiano.

El sistema de votación se reparte a par-
tes iguales entre cuatro sectores: repre-
sentantes de los medios de
comunicación, los entrenadores de las
selecciones nacionales, capitanes de
todas las selecciones integradas en la
FIFA y votación popular. “Un procedi-
miento claro y trasparente”, incidió el
presidente de la FIFA, Gianni Infantino
durante su presentación del acto.

Este fue el once galardonado en The
Best: Emiliano ‘Dibu’ Martínez - Dani
Carvajal, Antonio Rüdiger, Rúben Dias,
Saliba - Bellingham, Rodri, Kroos - La-
mine, Haaland y Vinicius. Cinco fueron
los jugadores del Real Madrid y se
sumó el técnico Carlo Ancelotti.
Aitana Bonmatí ha sido galardonada
con su segundo premio The Best a
Mejor Jugadora de la FIFA, tras el lo-
grado en 2023 y después de conquistar
el Balón de Oro en 2023 y 2024.
Alejandro Garnacho recibió el premio
Puskas al mejor gol del año por su es-
pectacular chilena al Everton en un par-
tido de la pasada temporada en la
Premier League.

DIBU MARTÍNEZ SIGUE SIENDO EL MEJOR ARQUERO DEL MUNDO

Vinicius es el mejor jugador del año

Vinicius Jr recibe el premio The Best en manos de Gianni Infantino, presidente de la FIFA

NOTA DE TAPA
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¿1935 se juega en el país el primer par-

tido nocturno del profesionalismo.

¿1936 En el barrio de Flores nace Jorge

Mario Bergoglio. Hijo de inmigrantes italia-

nos, trabajó como bioquímico antes de in-

gresar al seminario. El 13 de marzo de

2013 se convirtió en el nuevo jefe de la

Iglesia Católica y tomó el nombre de Fran-

cisco. Es el primer papa jesuita y latinoa-

mericano de la historia.

¿1989 Se emite el primer episodio de la

popular serie animada  'Los Simpson',

creación de Matt Kroening.

¿Día del Contador Público Nacional.

¿ El 17 de diciembre de 1830 muere en

Santa Marta, Colombia, Simón Bolívar.   

¿1903 En Kitty Hawk, Carolina del Norte,

los hermanos Orville y Wilbur Wright reali-

zan el primer vuelo en la historia de la ae-

ronáutica. 

¿1916 El místico asesor de Estado de la

zarina Alejandra Romanov, Rasputín, es

asesinado en San Petersburgo. 

¿1934 se crea la Sociedad General de

Autores de la Argentina (Argentores), que

representa y protege los derechos de au-

tores de teatro, cine, radio y televisión

EFEMÉRIDES 17 DE DICIEMBRE

DÓLAR BANCO NACIÓN

DÓLAR BLUE

DÓLAR BOLSA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

DÓLAR CONTADO CON LIQUI

DÓLAR TARJETA-TURISTA

$1002,50         $1042,50

$1145,00         $1165,00

$1128,30         $1134,20

$1145,10         $1149,30

$1668,00

DÓLAR OFICIAL

DÓLAR EN SAN JUAN

BLUE EN SAN JUAN
$   993,49
$1050,53

$   987,64
$1048,29

$1100,00
$1200,00

EL CLIMA
DE HOY

MÁXIMA

35° 23°
MÍNIMA

Poca nubosidad.
Poco cambio de la 

temperatura.  Inestable con
alerta de lluvias aisladas. 
Vientos moderados del 

sector Sur
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FALLECIERON HOY EN SAN JUAN
Yolanda del Carmen Leiva Vda. de
Pugliese 
Carlos Quiroz 
Decio Dionicio Tello 
Ricardo Domingo Carbajal 
Alejandro Pinto 
Florentino Cabrera 

Gloria María Sosa de Hinojosa. Ve-
latorio: sala velatoria municipal de Al-
bardón. Sepelio: 18-12 a las 10:30
horas en el cementerio de Albardón.
Servicio Cochería San José.
Alejandro Atilio Ochoa. Velatorio:
sala velatoria municipal, Av. Rawson
449 (Sur) Sepelio: 18-12 a las 10:30
horas en el cementerio Parque La
Paz del Sur. 
Roberto Raúl Flores. Velatorio: Ba-
rrio Bernardino Rivadavia Mza. A
Casa 6 La Bebida. Sepelio: 18-12 a
las 13 horas en el cementerio de
Ullum.
Oscar Ignacio Olivares. Velatorio:
sala velatoria calle Ing. Marcos Zala-
zar 607 Pocito. Sepelio: 18-12 a las
12:30 horas en el cementerio Parque
La Paz del Sur.
Daniel Edgardo Calmels. Velatorio:
sala velatoria calle Gral. Acha 1131
(Sur) Sepelio: 18-12 a las 11 horas
en el cementerio Parque El Mirador.
Alberto Manuel Viglino. Velatorio:
sala velatoria calle Gral. Acha 1131
(Sur) Sepelio: 18-12 a las 13 horas
en el cementerio Parque El Mirador.

PRONÓSTICO
PARA MAÑANA

MÁXIMA

32° 20°
MÍNIMA

Poca nubosidad.
Poco cambio de la 

temperatura.  Inestable con
alerta de lluvias aisladas. 
Vientos moderados del 

sector Sureste



Iris Bacur: propietaria
de Turismo Bacur

Vanesa Mariela
Lueje: secretaria 
de Educación de la

provincia

Evangelina Castillo

Mirta RomeroDaniel Díaz: 
músico

Oscar Benaventos

¿CUMPLEN AÑOS 

MAÑANA

Mirta Romero

Oscar Benaventos

Mercedes Pastén: em-

pleada en la Cámara de

Diputados

Iris Bacur: propietaria de

Turismo Bacur

Leandro Largacha: co-

merciante

Vanesa Mariela Lueje:

secretaria de Educación

de la provincia

Patricia Benegas: perio-

dista

Felisa Carrizo

Evangelina Castillo

Daniel Díaz: músico

Paula Nápoli Palonés

Carlos E. Martín: comer-

ciante

Héctor Rodríguez Fá-

brega: enólogo

Víctor Castro

Rosalba Bosoni: profe-

sora

Víctor Darío Poblete

Araya

María Inés Lund Guzzo

Susana Pirri

Augusto Miguel Pérez

González

Alba Guardia

Rodrigo Saavedra

Ignacio Aguilar Baresse

Melanie Nahir Yornet

Emilia Trentacoste

Beatriz Gerez: fonoaudió-

loga

Cristina Mordacci

Ariel Bauzá

Margarita Araya

Alejandro Adrián Torres

CUMPLEAÑOS
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Patricia Benegas:
periodista

Felisa Carrizo Paula Nápoli 
Palonés

Mercedes Pastén: em-
pleada en la Cámara de

Diputados



Humor

- Amor, ¿puedes creer que en el
trabajo siempre me dicen que
soy un inoportuna?
-¿Te importaría que lo hablemos

en cuanto termine de cagar?

-Pues, yo le debo a Italia
los mejores momentos de mi
vida.
-Pero, si nunca has estado en

Italia.

-Yo no, ¡pero mi suegra va allí
todos los veranos!

-¿Sabes cuál es el animal que
son dos en uno?
-No, cual?

- El gato, porque es Gato y
Araña
-Ah mirá vos, como tu hermana...

-No entiendo
-Es Zorra y Cobra...

-¡Hola Chino!
-Las doce y cualto...!! complate un

leloj seco de mielda...!!!

-Creo que mi marido me engaña
con otra.
-Yo lo mataría.

-No te preocupes le hice agujeros
en los condones.

-Te veo algo más gorda, ¿eh?

-Pues deja de mirarme, pendejo.

Viejito: Soy Thor, el dios del
truenoooo…
Viejita: Viejo pelotudo, te tiras
otro pedo y te vas a dormir
fuera.

-El año pasado me anoté a un

grupo de terapia para anti-socia-

les.

-¿Y?
-Todavía no nos hemos reunido.

-Dicen que si escupes al suelo, se

te aparece el ángel del amor...

-Eso no suena muy
romántico...¿cuál ángel es ese?
-Es Cupido...

-¿Sabes cómo llamaban a mi tío

José que vivió muchos años en

Etiopía?

-No lo se...
-ETIOPEPE

Diez cor}tos

1

2

3

4

5

6

7

8
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Por Miguel Camporro

PELÍCULAS Y SERIES
PARA NO PERDERSE

DISNEY+

El Chacal
Título original: The Day of the Jac-
kal
Género: Acción  |  Thriller
Origen: Reino Unido  |  2024
Duración: 10 episodios de 55 mi-
nutos
Dirección: Paul Wilmshurst, Anu
Menon, Brian Kirk, Anthony Philip-
son
Reparto: Eddie Redmayne, Las-
hana Lynch, Úrsula Corberó, Elea-
nor Matsuura, Richard Dormer, Lia
Williams, Chukwudi Iwuji, Charles
Dance

El Chacal, un escurridizo y solitario
asesino sin rival, se gana la vida
trabajando para el mejor postor. Sin
embargo, tras su último asesinato,
su camino se cruza con el de una
tenaz agente de inteligencia britá-
nica, que empieza a seguirle la
pista en una emocionante persecu-
ción a través de Europa, dejando
un rastro de destrucción a su paso.
Un thriller elegantemente elaborado
que utiliza una trama tensa y un só-
lido trabajo de personajes para mo-
dernizar un clásico a nuestro
mundo contemporáneo.
Ya está confirmada la segunda tem-
porada.

Por Daniel Manrique

Calif.:

8


